

ORAMA MUNDIAL

Sumario

No. 239/Martes 7 de diciembre del 2010/ "Año 52 de la Revolución"

DE LA PRENSA

- [¿Hacia dónde va Europa? \(Por Esto!\).](#)
- [Cumbre Iberoamericana, crisis y alternativas. \(Rebelión\).](#)

DE CUBA

- [Repercusión de la asistencia de Raúl a festividad de la Comunidad Hebrea](#) NTX/AP/AFP.
- [Destacan Reflexión de Fidel titulada *El deber y la epidemia en Haití*](#) ANSA/DPA.
- [Dialogó Fidel con Presidente de Timor-Leste](#) DPA/AFP.
- [Reportan visita de Canciller cubano a El Salvador](#) AFP/EFE/AP.
- [Asiste Chávez a la salida de buques pesqueros de empresa mixta con Cuba](#) EFE.
- [Paraguayos solidarios con la Isla reclaman justicia para los Cinco](#) PL.
- [Palestinos en el Líbano exigen liberación de antiterroristas cubanos](#) PL.
- ["Cardenal Jaime Ortega dice que el Papa está satisfecho por mediación de la Iglesia en Cuba".](#) EFE
- ["Fuerte aumento de viajeros desde EE.UU. a Cuba en el 2010".](#) REUTERS
- [Tribunal modifica pena de muerte por 30 años de cárcel al terrorista Otto Rene Rodríguez Llerena](#) AFP/DPA.
- [Presentan multimedia de cine latinoamericano](#) ANSA.
- [Estelares del taekwondo en Reino Unido entrenarán en Cuba desde enero](#) EFE.
- [Rebota de *Trabajadores* el artículo *Será mi última serie*](#) AFP.

DEL MUNDO

- [Aumentan seguridad en Cancún ante llegada de ministros y mandatarios](#) NOTIMEX.
- [Alistan programa de la I Cumbre de Vicepresidentes de América Latina en Quito](#) EFE.
- [Reconoce Argentina a Palestina como Estado con las fronteras de 1967](#) AFP.
- [Revela WikiLeaks lista mundial de lugares estratégicos para EE. UU](#) DPA.
- [Jefe del gabinete iraní asegura que hay un "plan" de EE.UU. detrás de las filtraciones de WikiLeaks](#) ANSA.
- [Pide Irán actitud constructiva en conversaciones de Ginebra](#) XINHUA.
- [Continuarán hoy negociaciones del programa nuclear iraní](#) NOTIMEX.
- [Cae la popularidad de las tropas internacionales en Afganistán, según encuesta](#) DPA.
- ["Medvedev: OTAN debe incluir a Rusia en defensa antimisiles".](#) REUTERS

RESEÑA CABLEGRÁFICA (—)

POR ESTO! (Versión digital)

6 de diciembre de 2010

MÉXICO

¿HACIA DÓNDE VA EUROPA?

Gustavo Robreño

No hay duda de que en el amplio tablero del ajedrez mundial Europa sigue jugando un importante papel. En ella se concentra una buena cantidad de los países capitalistas desarrollados y veintisiete

en total integran ahora la llamada Unión Europea, tras la desintegración de la URSS y la conversión al capitalismo de los países ex socialistas de ese continente.

Por otra parte, sus principales componentes --junto a Estados Unidos-- forman la espina dorsal del pacto político-militar de la OTAN, agrupación surgida en la década de los 50 con la intención de cercar y hostilizar al naciente campo socialista, hoy convertida en una alianza agresiva y amenazante que proclama su derecho de intervención en cualquier rincón del planeta, según confirmó en la reciente Cumbre de Lisboa.

Nada de lo que ocurra en Europa, por tanto, puede ser ignorado por el resto del mundo y la profunda crisis económica en que se ha sumergido, acompañada de múltiples conflictos sociales de uno u otro signo que van apareciendo en muchos de sus países, anuncian la posibilidad de complicaciones aún mayores.

Su estrecha y multifacética alianza con Estados Unidos y sus intereses económicos comunes con la primera potencia imperialista hicieron inevitable para la Unión Europea verse arrastrada por la debacle estadounidense, iniciada con la ya poco recordada crisis hipotecaria que dio lugar a su extensión por el mundo globalizado y, en particular, por el Viejo Continente.

Los países de Europa Occidental, que constituían la flor y ruta de una supuesta prosperidad sin límites, se ven hoy ante una difícil y nunca antes vivida encrucijada que va conmoviendo cimientos aparentemente intocables y se enfrentan a una crisis económica de difícil solución que ni la feliz creación de la Eurozona pareció prever.

Si bien es cierto que la desaparición del socialismo europeo hizo menos presionante la necesidad de tener un “estado de bienestar general” para exhibirlo como vitrina ante las indiscutibles ventajas del socialismo para los trabajadores y la población del este de Europa, eran logros sociales que llegaron a ser entendidos como inconvertibles por los euro-occidentales, confiados y llenos de ilusión.

Tal como se vislumbra, todo eso va desapareciendo en unos países más rápidamente que en otros; los eslabones más débiles van cediendo primero: Grecia, Portugal, España... Hay también sorpresas como el caso de Irlanda. Alemania, Gran Bretaña, Francia e Italia, aparentemente más fuertes, tampoco escapan y se ven envueltos --de una u otra forma-- en los entramados de la crisis; en el desempleo creciente; los drásticos recortes de presupuestos y pensiones; el fin de programas sociales; reformas tributarias que generalmente favorecen a los más ricos; gastos militares que no disminuyen por los compromisos con la OTAN y el involucramiento en guerras en el exterior...

Su aliado, Estados Unidos, no hace nada por ayudarlos y, al contrario, en el afán de reanimar su economía a toda costa lanza irresponsablemente un diluvio de dólares al exterior para que sean devaluados, mejorar así su posición competitiva elevando las tasas de cambio de los demás y dañando el comercio de sus socios.

Lógico es que muchos se pregunten entonces, ¿hacia dónde va Europa? Y cuáles podrán ser las consecuencias políticas y sociales de tamañas conmociones en desarrollo.

Al respecto, el economista cubano Osvaldo Martínez ha llegado --a nuestro juicio-- a oportunas conclusiones: “No existe una determinación mecánica por lo cual el desempleo, la pobreza, la inseguridad que una crisis económica provoca conduzca el péndulo hacia la izquierda (...) La inseguridad e incluso desesperación que una crisis general puede ser apropiada y conducida hacia objetivos políticos por la izquierda o por la derecha, en dependencia de la lectura correcta o incorrecta que hagan las fuerzas en pugna, de las acciones concretas y de la capacidad de liderazgo”

Mucho dependerá el futuro de Europa de apreciaciones como esta.

CUMBRE IBEROAMERICANA, CRISIS Y ALTERNATIVAS

Julio C. Gambina*
Alai-amlatina

La realización de la cumbre iberoamericana en Mar del Plata (en estos días) nos permite pasar revista a la situación de los países involucrados y analizar las diferentes posibilidades que se presentan para el desarrollo.

Por un lado tenemos a los miembros de la península ibérica, no solo atravesando una profunda crisis, sino en preciso tiempo de violento ajuste que sufren los trabajadores y sectores populares, los más vulnerables al momento de describir el impacto de la crisis.

Tanto España como Portugal están identificados como próximo destino de una crisis que en Europa transitó el camino del ajuste en el "este" (ex países socialistas), en Grecia e Irlanda; como contraparte de una crisis de la banca francesa y alemana, los acreedores de una cuantiosa deuda pública que intenta superar la crisis fiscal de los Estados de la vieja Europa.

La etapa europea es la del desmantelamiento de lo que queda del Estado del Bienestar. Ahora se conoce en carne propia la situación de malestar que hace años transita el sur del mundo.

Esa crisis europea y su ajuste explican el discurso de los gobernantes de la península ibérica a favor de la liberalización de la economía y especialmente de la suscripción del acuerdo de libre comercio entre Europa y América Latina, especialmente con los países del MERCOSUR.

Es que las empresas españolas (y otras europeas) han invadido con sus inversiones el mercado regional y desde estos territorios surgen ganancias que equilibran las dificultades de esas mismas empresas con explotaciones en territorio europeo. Las ganancias producidas en Latinoamérica los empujan a demandar de la región nuevos resguardos a la "seguridad jurídica" de esas empresas y por eso buscan avanzar en tratados de libre comercio.

Por otro lado, la situación de la región latinoamericana es distinta a la europea, especialmente cuando se miran las cuentas macroeconómicas, que hace sugerir a algunos la lejanía de la crisis mundial. Son los que omiten el carácter transnacional del poder económico en la región y por eso, junto a los datos del crecimiento económico es necesario identificar a los beneficiarios de esa evolución económica, tanto como a la mayoría popular perjudicada.

Así se puede verificar que junto a la continuidad de las fabulosas ganancias de los sectores más concentrados de la economía regional, mayoritariamente asociados al carácter primario exportador que asumió el modelo de desarrollo en nuestros países, se convive con una realidad de insuficiencias donde la cruda realidad de Haití devuelve la cara más cruel del atraso y la miseria regional. Puede constatarse que Haití es proporcionalmente uno de los países de mayor emigración de profesionales, precisamente cuando la catástrofe local demanda de médicos y otros profesionales para atender imperiosas necesidades humanitarias. La región exporta recursos naturales y potencialidad humana, verificando la subsunción del trabajo, la naturaleza y la sociedad en el capital.

Pero curiosamente, desde la pobreza e indigencia regional surgen algunas decisiones que sirven para pensar en términos alternativos. Cuando desde los organismos internacionales se pregonan e impulsan modificaciones regresivas de los sistemas previsionales, desde Bolivia se asume un cambio en el régimen jubilatorio que tiene en cuenta la reducción de la edad de las jubilaciones, especialmente para trabajos insalubres, tal el caso de la minería. Ello pone en evidencia que no se trata solo de considerar la sustentabilidad económica del régimen jubilatorio en sí mismo, sino de generar las condiciones de solidaridad social del conjunto de la economía nacional para asegurar asignaciones previsionales para la totalidad de la población pasiva.

Es también el ejemplo ecuatoriano que en estos días "denunció" los tratados bilaterales de inversión (TBI) que otorgan seguridad jurídica a los inversores internacionales y que fueron negociados en recientes tiempos de ofensiva neoliberal del régimen del capital. Siendo Argentina el país que más tratados suscribió en los 90', debiera observar con atención el ejemplo de las autoridades del Ecuador e imitar la decisión. Ello podría inducir una actitud regional de demolición de la institucionalidad neoliberal construida en la última década del Siglo XX.

Es el preámbulo necesario para el desarrollo de una nueva institucionalidad, lo que supone un cambio en el modelo de desarrollo, a contramano del libre comercio empujado por las transnacionales y los Estados. Es lo que faltó en la lucha contra el ALCA. La resistencia al libre comercio manifestada en la cumbre popular del 2005 en Mar del Plata, convergente con el accionar de los gobiernos del MERCOSUR y Venezuela, obturaron la posibilidad de discutir el ALCA. Fue un gran éxito y dejó una asignatura pendiente en la construcción de una nueva institucionalidad regional para el desarrollo soberano.

Ni ALCA, ni otros tratados de libre comercio es lo que necesita la región, ni con EEUU, ni con Europa, sino mecanismos nacionales de transformación de los modelos de desarrollo, con otros beneficiarios de la política económica y una articulación regional que suponga una integración para fortalecer la soberanía alimentaria, energética y financiera.

***Julio C. Gambina es Presidente de la Fundación de Investigaciones Sociales y Políticas, FISYP.**
www.juliogambina.blogspot.com

Selección en Internet: Yinnette Molina Lewis

DE CUBA... DE CUBA... DE CUBA...

LA HABANA, 6 DIC (NOTIMEX).- El presidente de Cuba, Raúl Castro, animó a los cubanos a expresar sin miedo sus opiniones sobre los casi 300 temas que analizará el próximo VI Congreso del Partido Comunista (PCC) con un programa de ajustes para los próximos cinco años.

En un acto con la comunidad judía en La Habana transmitido la noche del domingo por la televisión estatal, Castro pidió que, en ese debate, los cubanos no tengan "ninguna preocupación de hacer, producir o manifestar las discrepancias que consideren oportunas".

"Eso es lo que pensamos defender, la permanente discrepancia de todas las ideas porque (...) es de donde salen las mejores soluciones", agregó Castro, quien asistió a la celebración de la Janucá o "Fiesta de las Luminarias" en el Patronato de la Casa de la Comunidad Hebrea de Cuba. .

El segundo secretario del PCC dijo sentirse satisfecho porque "veo que el tren empieza a caminar" al aludir a la discusión en asambleas de trabajadores del proyecto de "Lineamientos de la Política Económica y Social" previo al congreso convocado para abril de 2011.

Según el general Castro, en el folleto de 32 páginas esta contenido el programa para el "perfeccionamiento que tenemos que hacer de nuestra economía, las modificaciones que sean necesarias", algunas de las cuales ya están siendo aplicadas.

El plan incluye medidas de recorte de empleos en el Estado -500 mil hasta marzo del más de un millón previsto-, más espacio a la iniciativa privada y al capital extranjero, la descentralización de la gestión económica, la eliminación de subsidios y gratuidades, para cesar el paternalismo, y el pago de impuestos.

Tocado con la tradicional "kipá" judía, el mandatario de 79 años encendió la primera vela del Janucá, en un acto donde también se conmemoró la participación del líder cubano Fidel Castro en esa festividad el 20 de diciembre de 1998.

Janucá significa consagrar, inaugurar, da nombre a la fiesta conmemorativa del momento en que los judíos recuperaron su templo en el siglo II A.C., tras liberarse de la ocupación griega.

La fecha de la festividad puede variar debido a que el calendario hebreo, por el cual se rige, está calculado sobre la base de los ciclos lunares.

El gobernante recibió de manos de la presidenta de la Comunidad Hebrea de Cuba, Adela Dworin, el Jumash, en español y hebreo, que contiene los primeros cinco libros de la Biblia.

Dworin recordó que Cuba acogió a miles de judíos, que en el pasado siglo huían de la represión y persecución nazi.

Presentes en el acto se encontraban, además, Caridad Diego Bello, Jefa de la Oficina de Atención a los Asuntos Religiosos del Comité Central del PCC, Eusebio Leal Spengler, Historiador de la Ciudad de La Habana, invitados del Consejo de Iglesias de Cuba y funcionarios del Partido y el gobierno, entre otros.

POR ANNE-MARIE GARCIA

LA HABANA (AP) _ El presidente Raúl Castro asistió el domingo a la fiesta de Hannukah en la sinagoga de la capital cubana, donde en un breve discurso elogió la historia "heroica" del pueblo hebreo y se refirió a los cambios económicos emprendidos en la isla.

Nos sentimos extremadamente felices y orgullosos de haber podido pasar con ustedes (este momento). Para nosotros ha sido una tarde realmente agradable y quiero agradecerlos de todo corazón. Quisiera venir con más tiempo para hablar de la fabulosa historia del pueblo hebreo", expresó Castro en un breve discurso transmitido en el noticiero de la televisión cubana.

En las imágenes se pudo ver al mandatario en la sinagoga Shalom de la capital cubana, vestido con un traje oscuro y con la tradicional kipá en la cabeza durante la ceremonia del encendido de las velas, en la que se le pidió encender la primera, según informó la televisión estatal.

Tras recordar que el próximo 3 de junio cumplirá 80 años, Castro señaló que "lo más importante es que me siento bien de salud".

Con relación a la política de "actualización de la economía" iniciada por el gobierno de la isla y que culminará en abril con la celebración del VI Congreso del Partido Comunista de Cuba, Castro manifestó sentirse "satisfecho porque el tren empieza a caminar... en el perfeccionamiento que tenemos que hacer con la economía, las modificaciones que sean necesarias".

Castro mencionó los debates iniciados en los centros de trabajo y demás lugares públicos.

Queremos que (diga) lo que piensa cada cual y que no tenga pena ni ninguna preocupación de manifestar las discrepancias que considere oportunas, porque eso es lo que pensamos defender, la permanente discrepancia de todas las ideas, que según mi modesta experiencia es de donde salen las mejores soluciones", afirmó.

A pesar de haber asistido a una sinagoga, en las palabras que transmitió la televisión Castro no habló del contratista estadounidense Alan Gross, detenido hace un año en la isla bajo sospecha de espionaje.

Gross, un estadounidense de origen judío, fue arrestado el 3 de diciembre del 2009 cuando supuestamente realizaba labores de apoyo a la comunidad judía de Cuba al traerle equipo e infraestructura de comunicaciones satelitales. Desde esa fecha permanece arrestado sin cargos formales.

En días recientes la comunidad judía negó tener vínculos con el contratista.

El que Castro haya participado en una ceremonia judía en la sinagoga capitalina y la televisión cubana lo haya reportado es un hecho totalmente inusual en Cuba.

En noviembre pasado el ex presidente Fidel Castro criticó al presidente iraní Mahmud Ahmadinejad por negar el Holocausto y afirmó que Israel tiene derecho a existir como estado judío.

Estos comentarios del líder cubano en una de sus habituales "Reflexiones", columnas de opinión publicadas en la prensa local, provocaron los elogios del primer ministro israelí Benjamín Netanyahu. El presidente israelí Shimon Peres le envió a Castro una carta de agradecimiento por sus comentarios.

LA HABANA, 5 DIC 2010 (AFP) - El presidente Raúl Castro dijo este domingo que se siente "bien de salud" y "contento" porque "el tren marcha" en relación a las discusiones sobre las reformas que propuso para reactivar la economía nacional, en un encuentro con miembros de la comunidad judía cubana.

"Me siento bien de salud y contento porque el tren marcha y ustedes saben a que me refiero", dijo Castro los judíos en referencia a las discusiones en centros obreros y comunidades de las propuestas de cambios económicos, que debe aprobar el VI Congreso del Partido Comunista en abril, según la televisión local.

Esas medidas buscan hacer mas eficiente la economía, terminar con el paternalismo estatal, abrir espacio a la iniciativa privada y la inversión extranjera y fomentar la cooperativas urbanas de producción y servicios en un proceso de desestatización.

Castro asistió a la celebración de Janucá o Fiesta de las Luminarias en el Patronato Hebreo de La Habana, donde encendió la primera vela de Janucá, fiesta hebrea denominada El Milagro de las Luces.

"Nos sentimos extremadamente felices y orgullosos de participar en esta celebración con ustedes y espero repetir la visita para conocer más de la Comunidad Hebrea de Cuba y de las fabulosas historias del pueblo hebreo", dijo el mandatario.

La visita del mandatario al Patronato judío se produce una semana después de que el secretario ejecutivo de del Consejo de Iglesias de Cuba, Pablo Oden Marichal, negara que los judíos cubanos hayan tenido contacto con el contratista norteamericano Allan Gross, preso en Cuba hace un año.

Según fuentes estadounidenses, Gross, de filiación judía, viajó a Cuba para entregar equipos de comunicación a los judíos de la isla, pero las autoridades cubanas lo inculpan de espionaje y lo acusan de entregar medios "sofisticados" a los opositores al Gobierno.

LA HABANA, 6 (ANSA) - El ex presidente cubano Fidel Castro estimó hoy que la situación del cólera en Haití "es grave y la ayuda urgente requerida es poca" y subrayó que las autoridades haitianas "pueden contar con Cuba".

"El Presidente de Haití, las autoridades centrales y locales, sean cuales fueren sus ideas religiosas o políticas, saben que pueden contar con Cuba", subrayó Castro en otro artículo de prensa de varios que dedicó últimamente al país vecino.

"Nuestro agitado mundo invierte cada año un millón 500 mil millones de dólares en armas y guerras; Haití un país que hace menos de un año sufrió el brutal terremoto que ocasionó 250 mil muertos", recordó.

Castro expuso, apoyándose en estudios internacionales que para reconstruir Haití se necesitarían 20 mil millones de dólares.

"La ONU no solo apela a una modesta solicitud económica que se podría resolver en unos minutos sino también a 350 médicos y 2.000 enfermeras, que los países pobres no poseen y los países ricos se los suelen arrebatar a los pobres", escribió.

Según el ex mandatario, "Cuba respondió de inmediato, ofreciendo 300 médicos y enfermeras. Nuestra Misión Médica Cubana en Haití atiende casi el 40% de los afectados por cólera", destacó.

LA HABANA, 6 DIC (DPA) - El líder histórico cubano, Fidel Castro, calificó hoy de "grave" la situación provocada por el cólera en Haití y reafirmó a sus autoridades que "pueden contar con Cuba".

"El Presidente de Haití, las autoridades centrales y locales, sean cuales fueren sus ideas religiosas o políticas, saben que pueden contar con Cuba", escribió el primer secretario de gobernante Partido Comunista de Cuba.

El diario oficial "Granma" publica con el título "El deber y l en Haití" una "Reflexión del compañero Fidel" de las varias dedicadas en los últimos días a esa nación caribeña.

"Nuestro agitado mundo invierte cada año 1.500.000 millones de dólares en armas y guerras. Haití un país que hace menos de un año sufrió el brutal terremoto que ocasionó 250.000 muertos", recuerda Castro.

Además, califica de "modesta" no solo la solicitud económica de la ONU, que en su opinión "se podría resolver en unos minutos", sino también la de 350 médicos y 2.000 enfermeras que "los países pobres no poseen y los países ricos se los suelen arrebatar a los pobres", denuncia.

LA HABANA, 5 DIC (DPA) - El presidente de Timor Oriental y Premio Nobel de la Paz, José Ramos-Horta, conversó durante cuatro horas con el histórico líder cubano Fidel Castro antes de finalizar hoy una visita oficial a Cuba.

"Fue una experiencia de verdad muy maravillosa haber visto con salud al comandante Fidel", dijo Ramos-Horta a la televisión cubana.

"El habló casi cuatro horas y yo salí doliente y cansado, porque el comandante no para", añadió el mandatario, señalando que la reunión incluyó un almuerzo y que en ella hablaron entre otros temas de la situación en Timor Oriental y la política internacional.

Durante su visita de cuatro días a la isla, Ramos-Horta confirió a Castro la mayor condecoración de su país, la Orden Timor Oriental en grado de "Gran Collar", que fue entregada en la tarde del viernes al hermano del líder cubano y actual presidente, Raúl Castro.

Dicha distinción fue un reconocimiento por el apoyo cubano al país en materia de salud y educación. Según cifras oficiales, 712 profesionales de la salud cubanos han prestado sus servicios en Timor Oriental en los últimos seis años, al tiempo que unos 600 jóvenes timorenses estudian Medicina en la isla caribeña.

Ramos-Horta recibió por su parte la Orden José Martí, igualmente la principal distinción otorgada por el gobierno cubano.

El presidente timorense fue despedido en el aeropuerto de La Habana por el vicescanciller cubano Marcos Rodríguez. Su visita incluyó conversaciones oficiales con Raúl Castro y encuentros con jóvenes de Timor Oriental que estudian en Cuba y con familiares de cinco agentes cubanos presos desde hace 12 años en Estados Unidos.

El gobierno cubano asegura que la misión de dichos agentes era luchar contra el terrorismo y exige su excarcelación. Al referirse a ellos, Ramos-Horta consideró que se trata de un "caso político" y que por ello debe tener una "solución política".

LA HABANA, 5 DIC 2010 (AFP) - El líder cubano Fidel Castro se reunió este domingo durante cuatro horas con el presidente de Timor Oriental, José Ramos Horta, quien dijo haberlo visto muy bien de salud y sin parar de hablar.

"Fue una experiencia muy maravillosa haber visto con salud al Comandante Fidel, cuatro horas, almorcé con él. Habló casi cuatro horas y yo salí (...) cansado porque el Comandante no para", declaró a la prensa el mandatario de Timor Oriental.

Ramos Horta destacó que el ex presidente cubano estuvo atento y conversó ampliamente acerca de la situación de Timor Oriental y política internacional. "Él debería estar convaleciente y cansado, pero fui yo quien salió cansado", añadió.

Fidel Castro, de 84 años y quien cedió el mando a su hermano Raúl en julio de 2006 por enfermedad, está visiblemente recuperado y se mantiene activo desde julio pasado, al tiempo que se dedica a escribir y analizar la situación internacional.

El máximo líder de la revolución cubana recibió el viernes la máxima condecoración de Timor Oriental, que entregó Ramos Horta al mandatario cubano en una ceremonia en el Palacio de la Revolución.

Premio Nobel de la Paz 1996, Ramos Horta, quien llegó el jueves a la isla para una visita de cuatro días, concedió a Fidel Castro la Orden de Timor Oriental en Grado de Gran Collar como reconocimiento al apoyo que brinda Cuba a su país en salud y educación, según un comunicado oficial.

Cuba y Timor Oriental establecieron relaciones diplomáticas el 20 de mayo de 2002. Desde entonces, 46.000 timorenses fueron alfabetizados con el método cubano "Yo sí puedo", y unos 600

jóvenes se formaron como médicos en la isla, que mantiene en la nación asiática una brigada de 193 médicos y paramédicos, según datos oficiales.

SAN SALVADOR, 6 DIC 2010 (AFP) - El canciller de Cuba, Bruno Rodríguez Parrilla, aseguró este lunes en San Salvador que no avisora -durante el gobierno del presidente Barack Obama-, un levantamiento del bloqueo impuesto por Estados Unidos a la isla desde hace más de cinco décadas.

"Bajo el gobierno de Obama el bloqueo económico no ha cambiado, no se ha relajado, no se ha modificado; y si bien hay hoy un mejor ambiente bilateral, menos tensión, menos agresividad retórica, yo por lo menos no aviso cambios en la política norteamericana hacia Cuba y puedo asegurar que el bloqueo se mantiene en completa aplicación", aseguró Rodríguez.

El canciller cubano, quien realiza una visita oficial a El Salvador, hizo la declaración durante una visita de cortesía a la Comisión de Relaciones Exteriores del Congreso.

Según el jefe de la diplomacia cubana, el bloqueo estadounidense ha afectado a Cuba en distintos ámbitos, incluyendo en el campo de la medicina, pues se hace difícil conseguir medicamentos e implementos para ciertos tipos de cirugías.

Rodríguez también calificó como "un proceso muy lesivo" el hecho de que Estados Unidos incluya a Cuba en la lista "espuria" de países "patrocinadores del terrorismo internacional".

"Estados Unidos ha sido responsable históricamente de actos de terrorismo de Estado contra Cuba o protege a connotados terroristas que han atentado contra Cuba", sostuvo el canciller cubano ante el grupo de parlamentarios salvadoreños, algunos de los cuales calificaron su visita a la sede parlamentaria como algo "histórico".

El jefe de la diplomacia cubana se reunió también con su colega salvadoreño, Hugo Martínez, y también tiene previsto un breve encuentro privado con el presidente Mauricio Funes.

SAN SALVADOR, 6 DIC (EFE).- El canciller cubano, Bruno Rodríguez, dijo hoy en San Salvador que los vínculos entre La Habana y este país siempre han sido intensos, pese a que recién reanudaron formalmente sus relaciones diplomáticas en junio de 2009.

"Quería agradecer muy profundamente que después de casi 50 años de no tener relaciones diplomáticas con Cuba, el primer gesto del actual Gobierno haya sido restablecerlas", destacó Rodríguez, quien inició este domingo una visita oficial de tres días a El Salvador.

Rodríguez aseguró durante una reunión con integrantes de la Comisión de Relaciones Exteriores del Parlamento salvadoreño que es difícil decir que su visita es histórica porque, a su juicio, los vínculos entre ambas naciones "han sido siempre tan intensos".

Destacó, además, que actualmente esos lazos "indestructibles" se están expresando "en el nivel intergubernamental e interestatal".

"Por eso me siento tan feliz de estar aquí", sostuvo el funcionario, quien detalló que este lunes en la mañana rindió homenaje a la memoria de asesinado arzobispo Oscar Arnulfo Romero.

"Vengo de rendir homenaje a la memoria de monseñor Romero, estuve en la parroquia en donde lo asesinaron brutalmente y pregunté si había habido justicia contra los responsables de ese grado de perversión (...) recuerdo que (...) impactó en Cuba el asesinato de Monseñor", indicó.

Ante la preocupación de la diputada del partido opositor Alianza Republicana Nacionalista (ARENA, derecha) Margarita de Escobar por la cooperación cubana en el área de salud, explicó que tiene "carácter humanitario" y se viene realizando desde hace muchos años.

Rodríguez expresó a los parlamentarios salvadoreños la necesidad de "articular un mejor esfuerzo" entre los países de Centroamérica y el Caribe en torno al cambio climático.

El canciller cubano se reunirá durante su visita con el presidente salvadoreño, Mauricio Funes, y con su homólogo salvadoreño, Hugo Martínez, con quienes hará una revisión de los "temas de cooperación bilateral", según un comunicado de la cancillería.

Funes viajó en octubre pasado a Cuba, en la que constituyó la primera visita de un mandatario salvadoreño a La Habana en 50 años, con la que restableció relaciones el 1 de junio de 2009, poco después de asumir como el primer presidente de izquierda en la historia del país.

SAN SALVADOR (AP) _ El canciller de Cuba Bruno Rodríguez dijo el lunes aquí que los países de América Latina y el Caribe deben seguir movilizándose frente a la amenaza de los golpes de Estado.

“Uno se da cuenta que no ha desaparecido el peligro de los golpes de Estado en América Latina y el Caribe que han producido sucesos recientes que recuerden aquella etapa en que Estados Unidos impuso terribles dictaduras militares”, dijo Rodríguez tras reunirse el lunes con legisladores salvadoreños en el inicio de su visita oficial de dos días a este país.

Dijo que cumple la histórica visita a El Salvador con “una gran perspectiva incluida las relaciones económicas y de inversión”.

Rodríguez tiene previsto reunirse con el presidente Mauricio Funes y el con el canciller Hugo Martínez.

Es la primera visita de un alto funcionario cubano a El Salvador después que Funes restableció las relaciones diplomáticas con la isla tras asumir el 1 de junio de 2009. El Salvador rompió lazos diplomáticos con Cuba en 1961, luego del triunfo de la revolución encabezada por Fidel Castro.

En ese período existió “complicidad de partidos, de elites políticas, (del hemisferio y) no necesariamente ha terminado y que los pueblos, concuerdo también, que tenemos que seguirnos movilizandando en la defensa de la democracia”, señaló el canciller cubano.

Rodríguez señaló que bajo el gobierno del presidente estadounidense Barack Obama, el bloqueo a la isla “no ha cambiado, no se ha relajado, no se ha modificado”.

Expresó que “si bien se podría decir que hay hoy un mejor ambiente bilateral y menos tensión, menos agresividad retórica de Estados Unidos, yo por lo menos no avizoro cambios en la política norteamericana hacia Cuba y les puedo asegurar que el bloqueo se mantiene en completa aplicación”.

También afirmó que es “arbitraria la inclusión de Cuba en la lista de países patrocinadores de terrorismo internacional, mientras al mismo tiempo Estados Unidos ha sido responsable históricamente de actos de terrorismo de estado contra Cuba o protege a connotados terroristas”, apuntó.

El canciller dijo sentirse “impactado” tras la visita a un monumento a las víctimas de la guerra civil salvadoreña (1980-1992). Acudió además a la tumba del asesinado arzobispo Oscar Arnulfo Romero y la del líder izquierdista Shafick Handal.

CARACAS, 5 DIC (EFE).- El presidente de Venezuela, Hugo Chávez, encabezó hoy el acto de zarpe de dos buques pesqueros industriales hacia el Pacífico, que forman parte de la empresa mixta cubano-venezolana Pescalba.

Chávez explicó que estas embarcaciones pertenecen a la empresa mixta socialista, creada en el marco de la Alianza Bolivariana para los pueblos de América (ALBA), fundada por Cuba y Venezuela, y la que también pertenecen Nicaragua, Bolivia, Ecuador, San Vicente y Las Granadinas, Dominica y Antigua y Barbuda.

Los buques llevan los nombres de los próceres de la independencia de Venezuela, Simón Bolívar, y Cuba, José Martí y navegarán por el océano Pacífico donde pescarán jurel, según la información oficial.

El embajador de Cuba en Venezuela, Rogelio Polanco, acompañó a Chávez en el acto y declaró que “Bolívar y Martí se unen nuevamente en una alianza que se mantiene ahora más latente que nunca, para ir a pescar juntos (...) por la alimentación de este pueblo”.

El mandatario, desde el buque Simón Bolívar, indicó que “este era un barco de pesca soviético que fue fabricado en 1988”, fue adquirido el 5 de marzo pasado y “repotenciado” recientemente en Venezuela.

La embarcación “costó 33 millones de dólares”, dijo, y exhortó a los trabajadores de la empresa mixta socialista a que se informen acerca de todos los datos sobre Pescalba “porque dejaron de ser esclavos”, aseguró.

Cada buque funciona con una centena de tripulantes, 50 por ciento cubanos y 50 por ciento venezolanos, y tienen capacidad para almacenar hasta 180 toneladas de pescado congelado, informaron a Chávez los tripulantes de los barcos.

Los barcos, de 120 metros de largo y 19 de ancho cuentan, además, con una fábrica de procesamiento de pescado.

El presidente recordó que Pescalba ya tiene seis barcos que se dedican a la pesca de atún.

ASUNCIÓN, 6 DIC (PL) Paraguayos solidarios con Cuba reclamaron la inmediata liberación de cinco luchadores antiterroristas cubanos presos en cárceles de Estados Unidos desde 1998 y el cese del bloqueo económico impuesto por Washington hace más de 50 años.

La asociación de amigos, de reciente creación, la integran personalidades, padres de becarios, graduados que estudiaron en la isla caribeña y beneficiarios de la Operación Milagro residentes en el norteño departamento de Presidente Hayes.

El gobernador de esa localidad del Chaco, Oscar Venancio, y el embajador cubano en Asunción, Rolando Gómez, participaron en el encuentro, en el cual se destacó la generosa contribución de Cuba en la formación de jóvenes paraguayos.

Los asistentes reclamaron la libertad inmediata de los cinco luchadores antiterroristas cubanos presos en cárceles de Estados Unidos desde 1998.

Gerardo Hernández, René González, Ramón Labañino, Antonio Guerrero y Fernando González fueron detenidos y juzgados arbitrariamente por un tribunal de Miami, sur de la Florida.

Los conocidos internacionalmente como Los Cinco penetraron organizaciones contrarrevolucionarias radicadas en esa localidad, a fin de evitar acciones terroristas contra el pueblo cubano.

De la misma manera patentizaron su solidaridad con la mayor de las Antillas y por el fin del bloqueo económico, comercial y financiero impuesto a Cuba por más de 50 años, que ha generado pérdidas a la economía valoradas en 751 mil 363 millones de dólares.

Varios grupos de solidaridad con Cuba y los cinco antiterroristas fueron creados en Paraguay en los últimos años en los departamentos Central (Asunción), Alto Paraná (Ciudad del Este), Itapúa (Encarnación), Caaguazú (Coronel Oviedo), San Pedro (Santaní) y Ñeembucú (Pilar).

En la jornada, un equipo de oftalmólogos y optometristas del Centro Oftalmológico cubano de María Auxiliadora, departamento de Itapúa, a casi 540 Kilómetros al sur de Villa Hayes, realizaron 258 consultas oftalmológicas.

Durante el pesquisaje fueron detectadas 50 personas con cataratas y pterigium, las cuales serán operadas en las próximas semanas en el centro oftalmológico cubano, que en los últimos tres años atendió a 65 mil pacientes en consultas en toda la nación.

BEIRUT, 6 DIC (PL) Más de 600 palestinos refugiados en el Líbano reclamaron la liberación de cinco antiterroristas cubanos presos en Estados Unidos y exigieron el levantamiento del que calificaron de criminal bloqueo económico contra Cuba, informaron hoy fuentes diplomáticas.

Durante un acto realizado el fin de semana en la norteña ciudad de Trípoli, palestinos residentes en el campamento de refugiados "Al Badawi" denunciaron la injusticia contra Gerardo Hernández, Antonio Guerrero, René González, Fernando González y Ramón Labañino, conocidos como Los Cinco.

Esos cubanos fueron capturados y condenados a severas penas de cárcel tras ser juzgados en un proceso amañado en Miami por infiltrar grupos terroristas asentados en suelo estadounidense que urdieron atentados contra su país.

Convocados por la representación de la Organización para la Liberación de Palestina (OLP) en el Líbano, los activistas solidarios con la nación antillana repudiaron el encarcelamiento desde hace más de 12 años de esos héroes en prisiones norteamericanas.

El acto descrito como combativo por diplomáticos cubanos en Beirut contó con la presencia del embajador de la isla, Manuel Serrano, otros funcionarios de esa misión, oriundos de la nación caribeña residentes aquí y miembros de grupos populares y partidos políticos libaneses.

Representantes de las Ligas y Comités libaneses Populares, del Congreso Popular y el embajador palestino en Beirut, agradecieron la histórica solidaridad de Cuba y su ayuda al pueblo palestino, además de "la heroica resistencia frente al imperialismo yanqui" durante más de 50 años.

Serrano, por su lado, condenó las políticas israelíes contra el pueblo palestino, la ocupación de sus territorios y reclamó una solución justa a la difícil situación de los refugiados, además de repudiar el bloqueo sionista a la Franja de Gaza.

LA HABANA, 5 DIC (EFE).- El cardenal cubano Jaime Ortega dijo hoy en La Habana que el papa Benedicto XVI está "muy satisfecho y muy consciente" de la labor de mediación de la Iglesia católica

de la isla en el proceso de excarcelaciones de presos políticos.

Ortega declaró a corresponsales que el Papa "está muy al tanto de todo, la labor de la Iglesia en Cuba, de la mediación con respecto a los prisioneros, de lo cuál él esta muy satisfecho, muy consciente", tras officiar una misa en la Catedral de La Habana, su primer acto público al regreso de su reciente viaje al Vaticano y a España.

Respecto a la marcha del proceso de excarcelaciones iniciado en julio pasado, el prelado cubano indicó que "va bien" y que continuarán las liberaciones.

Desde que comenzó ese proceso de excarcelaciones, fruto de un inédito diálogo entre el Gobierno cubano y el Arzobispado de La Habana, con el apoyo del Ejecutivo de Madrid, suman ya 51 los presos cubanos acogidos en territorio español.

De los presos que han viajado a España, 40 son de los 52 disidentes que quedaban en prisión del "Grupo de 75" condenados en la oleada represiva de 2003, de los cuales once que se niegan al exilio siguen en la cárcel.

POR MARC FRANK Y ESTEBAN ISRAEL

LA HABANA, DIC 6 (REUTERS) - Más de 1.000 viajeros de Estados Unidos, la mayoría exiliados cubanos, aterrizan cada día en Cuba convirtiendo a los antiguos enemigos en el segundo mayor grupo de visitantes tras los canadienses, dijeron el lunes fuentes de la industria y diplomáticos.

Las compañías de vuelos charter estadounidenses dicen que el negocio no para de crecer desde que la administración del presidente Barack Obama eliminó las restricciones a las visitas de los cubano estadounidenses a fines del 2009 y suavizó algunas trabas para los viajes de académicos, grupos religiosos, artistas y profesionales.

Los ciudadanos estadounidenses no pueden viajar a Cuba a menos que tengan un permiso del Gobierno, como parte de las sanciones impuestas hace casi medio siglo a la isla de Gobierno comunista.

"Este año ha habido un incremento tremendo sobre el año pasado", dijo Armando García, presidente de Marazul Charters, en una entrevista telefónica desde Miami.

Marazul es la más antigua de las ocho compañías estadounidenses que operan vuelos charter a Cuba.

"Hasta octubre habían viajado cerca de 265.000. Noviembre y diciembre son meses altos, así que se espera que este año viajen alrededor de 330.000 personas en vuelos directos desde Estados Unidos", añadió.

El ejecutivo dijo que hay unos 400 vuelos charter de Miami a La Habana y otras tres ciudades cubanas. En la temporada alta de diciembre hay hasta 17 vuelos diarios.

Fuentes de la industria cubana del turismo dicen que también aumenta el número de ciudadanos estadounidenses que llegan a Cuba a través de terceros países como México o Bahamas para burlar las sanciones, evitar los engorrosos trámites de las licencias o sencillamente porque es más barato.

No hay vuelos regulares entre los dos países a sólo 145 kilómetros de distancia y sin relaciones diplomáticas plenas.

"Calculamos que el total este año estará por encima de los 400.000", dijo una fuente del Departamento de Estado que pidió no ser identificada porque no está autorizada a hablar con periodistas.

AMPLIAN AEROPUERTO CUBANO

Cuba reportó haber recibido 2,4 millones de turistas en el 2009. Canadá es el principal emisor con cerca de 915.000, seguido por Gran Bretaña con 172.000 y España con 129.000.

La Oficina Nacional de Estadísticas reportó un aumento en las llegadas de turistas canadienses hasta octubre, mientras el flujo de visitantes británicos se mantuvo estable y hubo una caída significativa en las llegadas de españoles.

Cuba reportó 52.455 llegadas de estadounidenses en el 2009, excluyendo cubano estadounidenses.

El mercado de libros usados y antigüedades de la Plaza de Armas, en el distrito colonial de La Habana, es un buen lugar para medir el tráfico de turistas por la capital cubana.

"Hay muchos más. Un grupo de alrededor de 80 estuvieron aquí esta mañana", dijo Miguel, que vende etiquetas de cigarros de antes de la revolución de 1959, interrogado sobre la presencia de

estadounidenses.

Trabajadores, el semanario de la oficial Central de Trabajadores de Cuba, publicó el lunes en su portada un artículo sobre la ampliación de una terminal del aeropuerto internacional de La Habana dedicada exclusivamente a los viajes hacia y desde Estados Unidos. La capacidad, dijo, será duplicada para Navidad.

García, de Marazul, dijo que los viajes directos a Cuba desde Estados Unidos aumentarían un 30 por ciento en el 2011.

Pero el próximo gran salto vendría con la autorización para que los estadounidenses viajen a Cuba, una propuesta que se empantanó este año en el Congreso y parece tener pocas posibilidades de ser aprobada en el 2011 cuando asumirá una nueva legislatura controlada por los republicanos.

Los defensores de liberar los viajes esperan al menos que el presidente Obama flexibilice un poco más las restricciones para los contactos persona a persona con Cuba, algunos de ellos impuestos por la administración de George W. Bush.

LA HABANA, 6 DIC 2010 (AFP) - La justicia cubana conmutó este lunes la pena de muerte por 30 años de prisión al salvadoreño Otto René Rodríguez Llerena, condenado por atentados en La Habana en 1997, tres días después de cambiar la misma sentencia a otro salvadoreño, según el portal oficialista Cubadebate.

Tras una audiencia de apelación, la Sala contra los Delitos de la Seguridad del Estado del Tribunal Supremo Popular "decidió este lunes 6 de diciembre modificar la sanción de pena muerte por la de 30 años" a Rodríguez Llerena "por el delito de terrorismo de carácter continuado", precisó Cubadebate.

Rodríguez Llerena, de 52 años, y el también salvadoreño Ernesto Cruz León de 39, fueron sentenciados a muerte en 1999, acusados de realizar varios atentados con bomba en hoteles de La Habana en 1997 -en uno de los cuales murió un turista italiano- por orden del anticastrista cubano Luis Posada Carriles.

El mismo Tribunal conmutó el pasado viernes la pena de muerte, también por 30 años de prisión, a Cruz León, quien, según un comunicado oficial, "colaboró" en las investigaciones que inculpan a anticastristas en Estados Unidos y mostró "arrepentimiento".

La conmutación de la pena máxima ocurre dos años y medio después de que el presidente Raúl Castro, a quien su hermano Fidel Castro delegó el cargo en 2006, anunciara en abril de 2008 ese beneficio para varios condenados a muerte. Entonces dijo que los casos de los dos salvadoreños estaban a estudio.

La última vez que Cuba ejecutó a alguien fue en 2003, cuando fusiló a tres personas que secuestraron una embarcación para emigrar a Estados Unidos.

Según el expediente del caso, Rodríguez Llerena colocó el 3 de agosto de 1997 un artefacto explosivo en la recepción del hotel habanero Meliá Cohiba, "y la programó para que explotara" la mañana del día siguiente.

"Aunque esta bomba no provocó víctimas, sí ocasionó daños en el hotel valorados en 6.500 dólares. Por el cumplimiento de esta misión, el mercenario salvadoreño recibió 1.000 dólares que, según dijo en el juicio que se le siguió en La Habana, le entregó Posada Carriles", señaló Cubadebate.

Rodríguez Llerena fue detenido en el aeropuerto de La Habana en junio de 1998 cuando en un segundo viaje intentó introducir explosivos por encargo de Posada Carriles, agregó.

Un tercer salvadoreño, Francisco Chávez Abarca, detenido en Venezuela en julio y extraditado a Cuba, es procesado bajo cargos de haber contratado a Cruz León y a Rodríguez Llerena, y de planificar otros atentados en Cuba y Venezuela a las órdenes Posada Carriles.

El anticastrista, prófugo de la justicia venezolana, vive en Miami, y es pedido en extradición por Venezuela y Cuba por la voladura de un avión en 1976 -que dejó 73 muertos-. Cuba lo acusa también de varios intentos de asesinar a Fidel Castro.

Tras la resolución sobre Cruz León, el partido gobernante salvadoreño Frente Farabundo Martí para la Liberación Nacional (FMLN, izquierda) dijo esperar que "haya aprendido la lección".

LA HABANA, 6 DIC (DPA) - La Justicia cubana conmutó hoy por una condena a 30 años de cárcel la pena de muerte por cargos de terrorismo contra el salvadoreño Otto René Rodríguez Llerena, después de que el viernes pasado le fuera modificada una condena similar a su compatriota Ernesto Cruz León.

Según el portal oficial Cubadebate.cu, la decisión fue adoptada por el Tribunal Supremo Popular de la isla, en una vista de apelación celebrada desde horas de la mañana.

Rodríguez y Cruz, de 52 y 39 años respectivamente, fueron condenados a la pena capital por el delito de "terrorismo con carácter continuado" después de la colocación de bombas en instalaciones turísticas de La Habana en 1997, una de las cuales mató a un turista italiano. Sin embargo, su condena nunca llegó a ejecutarse.

Según Cubadebate, Rodríguez "colocó el 3 de agosto de 1997 un artefacto explosivo debajo de una butaca en el hall del hotel habanero Meliá Cohiba, y la programó para que explotara a las 7:15 de la mañana del día siguiente", provocando daños materiales valorados en 6.500 dólares, pero no víctimas.

El salvadoreño fue detenido al año siguiente en el aeropuerto de La Habana, cuando trataba de entrar de nuevo en el país portando explosivos. Según las autoridades cubanas, en el juicio aseguró haber trabajado por encargo del exiliado cubano residente en Miami Luis Posada Carriles, ex agente de la CIA reclamado por cargos de terrorismo internacional por las autoridades de Cuba y Venezuela.

También a Cruz León le fue modificada la pena capital por una condena a 30 años de cárcel, en vista de que cooperó en la investigación y mostró arrepentimiento por sus actos, según un comunicado oficial emitido el pasado fin de semana.

En abril de 2008, el gobierno del presidente Raúl Castro anuló ya la condena a muerte a más de 30 personas y dijo que el caso de ambos salvadoreños estaba en estudio.

Desde comienzos de siglo, Cuba sólo ha aplicado la pena de muerte a tres cubanos que hace siete años trataron de salir del país secuestrando un barco de pasajeros en La Habana.

En Cuba se encuentra encarcelado también el salvadoreño Francisco Chávez Abarca, detenido a principios de julio en Venezuela y extraditado poco después a la isla.

En declaraciones difundidas en septiembre por la televisión cubana, Chávez Abarca reconoció haber colocado bombas en hoteles de La Habana por encargo de Posada Carriles, a quien el gobierno de Castro acusa de un atentado contra un avión de Cubana de Aviación en 1976 que dejó 73 muertos.

Posada espera a ser juzgado por un tribunal de Texas por un delito migratorio, aunque por el momento se encuentra en libertad.

LA HABANA, 6 (ANSA) - Especialistas de la Fundación del Nuevo Cine Latinoamericano, con sede en La Habana, lanzaron una multimedia en español e inglés con datos del séptimo arte en América Latina, se anunció hoy.

La base de datos fue presentada en el contexto del 32 Festival de Cine Nuevo Latinoamericano de La Habana, que transcurre esta semana.

Especialistas de la fundación mencionada dijeron que la multimedia contiene unos 300 trailers de filmes, más de dos mil fichas técnicas, 400 artículos y biografías de las más destacadas personalidades del cine en la región.

María Caridad Cumaná, que encabeza el proyecto, dijo a la prensa que los expertos "trabajaron durante dos años" para crear "esta herramienta para difundir el cine dentro y fuera de América Latina y el Caribe".

La multimedia ofrece un acceso a una base de datos sobre 255 festivales, al cine indígena y a producciones realizadas por mujeres en América Latina.

LA HABANA, 6 DIC (EFE).- Las principales figuras del taekwondo en el Reino Unido entrenarán y competirán a partir del próximo mes de enero en Cuba, donde esperan coincidir con otras selecciones elite de América Latina, informaron hoy medios oficiales.

Los británicos permanecerán en la isla entre los días 7 y 21 de enero, y según fuentes de la Federación Cubana de Taekwondo han mostrado interés en coincidir con deportistas de Venezuela, Bolivia y Perú.

El comisionado cubano de Taekwondo, Carlos Bonasco, dijo que la estancia de los europeos en la isla será "muy importante y beneficiosa" para la preparación de los cubanos de cara a los Juegos Panamericanos de Guadalajara 2011.

Está previsto que la delegación incluya a varios medallistas olímpicos y mundiales, como Sarah Stevenson (67 kilogramos), bronce olímpico en Pekín 2008, y Bianca Walkden (más de 73), actual número dos del escalafón mundial.

También se espera que viajen Aaron Cook (80 kilogramos), varias veces medallista universal y primero del listado mundial, así como Tony Grisman (68 kgs), Davoud Etminani (74) y Craig Brown, ubicados en las posiciones 13, 19 y 23, respectivamente.

LA HABANA, 6 DIC 2010 (AFP) - El mejor torpedero cubano de la última década, Eduardo Paret, anunció este lunes que colgará definitivamente el guante tras 21 años de exitosa carrera y aclaró que su prioridad es despedirse con el título con su club Villa Clara.

"Esta será mi última serie (nacional) y estoy seguro de que discutiremos el título y haremos todo lo posible por ganarlo", dijo al semanario Trabajadores Paret, el mejor beisbolista del mundo en 2005 según la Federación Internacional (IBAF).

De 38 años y ex capitán de Cuba, Paret, campeón olímpico en Atlanta-1996 y varias veces monarca mundial, reveló que no pensaba jugar este año, pero muchos aficionados de su provincia natal (Villa Clara) le pidieron volver.

"Mi mayor compromiso ahora es con Villa Clara", club que hace 15 años no gana la corona en el país, dijo Paret, aunque aclaró que si cuando acabe la serie lo llaman al equipo nacional responderá "como siempre".

Trabajadores recordó que Paret, también dueño de tres coronas nacionales con Villa Clara, se alejó por más de un año del deporte nacional cubano para someterse en México a un largo tratamiento de fertilidad junto a su pareja.

Paret reconoció que por la atención a sus mellizas recién nacidas no pudo prepararse al cien por ciento para el actual campeonato, pero subrayó que se siente "fuerte", con "potencia" en su brazo y espera despedirse con una "buena serie".

Comentó que existen tres candidatos con potencialidades para sustituirlo en el equipo Cuba: el titular del equipo este año en el Premundial de Puerto Rico y la Copa Intercontinental de Taiwán, Yorbis Borroto, Aledmis Díaz y Erisbel Arruebarruena.

DEL MUNDO... DEL MUNDO... DEL MUNDO...

CANCÚN, QROO, 6 DIC. (NOTIMEX).- La seguridad en esta ciudad ha sido incrementada ante la llegada el martes de mandatarios y ministros de distintas partes del mundo.

También como medida de prevención ante al anuncio de grupos no gubernamentales encabezados por 'Vía Campesina', en el sentido de que ese día se hará una megamarcha con la intención de llegar al Hotel Moon Palace, sede de las discusiones de la COP16.

Los retenes establecidos en el entronque de la carretera a Tulum, con el camino del Aeropuerto Internacional de Cancún, se reforzaron y ahora cuentan con más elementos de los que tuvieron la semana pasada.

De igual manera se reforzó el cerco de seguridad frente al Cancún Messe, donde se lleva a cabo una exposición de organizaciones no gubernamentales y desde donde se distribuyen los transportes hacia el Moon Palace y a la zona hotelera.

En el camellón frente al Cancún Messe las vallas metálicas que normalmente coloca el Estado Mayor Presidencial han sido reforzadas con cadenas, para evitar que en eventuales forcejeos con manifestantes lleguen a separarse.

En la glorieta que se conoce como el Kilómetro Cero, al inicio de la zona habitacional de este balneario caribeño, también se reforzó la presencia de la Policía Federal y con vallas metálicas de tres metros de altura.

En otros retenes establecidos en distintos puntos de la ciudad también hay vallas de ese tipo, además de que han sido instalados retenes en la carretera a Tulum que la semana pasada no

estaban y en los que ya existían, el número de elementos policíacos se ha incrementado.

Inclusive en el camino que conduce por la zona habitacional de Cancún hacia el aeropuerto, fue instalado un retén y un campamento de la Policía Federal.

En la marcha ideada por la celebración de la 16 Conferencia de las Partes de la Convención Marco de las Naciones Unidas sobre el Cambio Climático (COP16), participarán organizaciones no gubernamentales como Espacio Mexicano para el Diálogo Climático, la Fundación Heinrich Boell, Oxfam, Foe y Otros Mundos.

De igual forma acudirán manifestantes de Centroamérica, Brasil, Cuba, Bangladesh, Indonesia, España, Francia, Chipre e Irlanda, así como activistas de la ecologista Greenpeace con su camión solar.

La marcha comenzará a las 9:00 horas 'en el cruce de las avenida Cobe y Portillo y va a caminar hasta el edificio del gobierno local, a fin de evitar confrontación con los muchos elementos de seguridad que hay en la zona'.

QUITO, 6 DIC (EFE).- La Vicepresidencia de Ecuador ultima hoy los detalles para la celebración en Quito, esta semana, de la I Cumbre de vicepresidentes de Latinoamérica, que busca consensuar políticas de fortalecimiento de la democracia y la solidaridad en la región.

La cita vicepresidencial, denominada "América sin Barreras", se efectuará en La Capilla del Hombre, un majestuoso museo ideado por el fallecido pintor ecuatoriano Oswaldo Guayasamín, que se levanta en un cerro de los que circundan a esta capital.

Una fuente de la Vicepresidencia de Ecuador indicó a EFE que se ultiman los detalles de la reunión, que entre el jueves y el sábado congregará a entre siete y ocho vicepresidentes de la región y otros delegados.

En el encuentro se pondrá énfasis al tratamiento de políticas de inclusión social para personas que sufran de algún tipo de discapacidad.

La cita, según el vicepresidente ecuatoriano, Lenin Moreno, surgió tras la visita que recibió hace algunos meses de su colega colombiano, Angelino Garzón, cuando le solicitó ayuda para aplicar en su país un programa de asistencia a discapacitados, como el que se ha implementado en Ecuador.

Se trata de la campaña "Manuela Espejo" que, con la ayuda de médicos cubanos, ha registrado a unos 300.000 discapacitados en todo Ecuador y les ha provisto de ayudas estatales.

Por eso se celebrará la cumbre vicepresidencial en la que "trataremos de la paz, la seguridad y la solidaridad; por supuesto de esa solidaridad sin barreras de ningún tipo, ni mentales ni físicas", señaló Moreno.

La agenda de actividades precisa que el próximo jueves se hará la presentación de los programas de estudios sobre discapacidad aplicados en Cuba, Venezuela, Bolivia, Nicaragua, San Vicente y las Granadinas y Ecuador.

También expertos disertarán sobre políticas de "buenas prácticas hacia la garantía de derechos de las personas con discapacidad" en Colombia, Chile, Perú, Guatemala, El Salvador, Brasil y España.

El viernes se inaugurará oficialmente la Cumbre por parte del presidente ecuatoriano, Rafael Correa; y del vicepresidente de Colombia, Angelino Garzón.

Previamente, el alcalde de Quito, Augusto Barrera, declarará "Huésped Ilustre" de la ciudad, a cada uno de los vicepresidentes que participen en el encuentro.

Al final de la jornada de discusiones, los vicepresidentes presentes firmarán una Declaración y el ecuatoriano clausurará la cumbre, precisa la agenda de la cita.

El sábado, como actividad final del encuentro, los vicepresidentes acudirán a una hacienda ganadera de la sierra andina, donde Moreno les ofrecerá un almuerzo de despedida.

BUENOS AIRES, 6 DIC 2010 (AFP) - Argentina reconoció este lunes a Palestina como "Estado libre e independiente", con las fronteras de 1967, anunció este lunes el canciller, Héctor Timerman, pocos días después de que lo hiciera Brasil.

"El gobierno argentino reconoce a Palestina como un Estado libre e una verdadera contribución a la paz, hay otros medios en lugar de este gesto puramente retórico".

En cambio, el embajador palestino en Buenos Aires, Walid Muaqqat, se congratuló e instó a otras naciones de la región a imitarla.

"No hay duda que, con este reconocimiento, el gobierno palestino espera un pronunciamiento similar por parte de los países de la región", declaró Maaqat en un comunicado de prensa.

La declaración de Buenos Aires se conoció después de un pronunciamiento en igual sentido difundido el viernes pasado por el gobierno brasileño de Luiz Inacio Lula da Silva.

"El gobierno argentino comparte con sus socios del MERCOSUR Brasil y Uruguay que ha llegado el momento de reconocer a Palestina como un estado libre e independiente", se señaló en la declaración, que no menciona a Paraguay, el cuarto socio.

Uruguay, por su parte, anunció que planea reconocer a Palestina como Estado en 2011, indicó a la AFP el viceministro de Relaciones Exteriores, Roberto Conde.

"Estamos trabajando en la dirección de abrir una representación diplomática en Palestina, seguramente en Ramala", indicó Conde.

Un total de 104 países en todo el mundo reconocieron plenamente al Estado de Palestina proclamado en 1988 y en América Latina ya dieron ese paso Cuba, Nicaragua, Costa Rica, Venezuela, Brasil y Argentina.

El reconocimiento de otras naciones se realizó con matices pero en total unos 150 países mantienen alguna forma de relación diplomática.

En la ONU Palestina goza de un estatuto de observador y el presidente norteamericano Barack Obama dijo en setiembre pasado que esperaba lograr su adhesión como miembro pleno en 2011.

En el comunicado argentino se recordó que Buenos Aires "tradicionalmente ha sostenido el derecho del pueblo palestino a constituir un Estado independiente, así como el derecho del Estado de Israel a vivir en paz junto a sus vecinos, dentro de fronteras seguras e internacionalmente reconocidas".

La decisión fue comunicada al presidente de la Autoridad Nacional Palestina, Mahmud Abas, en una nota enviada por la presidenta Cristina Kirchner, precisó el canciller.

Al mismo tiempo, recordó el comunicado, "el MERCOSUR mantiene relaciones de amistad y cooperación con Israel, que quedaron reflejadas en el Acuerdo de Libre Comercio firmado con el Estado de Israel".

Buenos Aires indicó que "este acuerdo con Israel es el primero que ha llevado adelante el bloque regional con un país de fuera de América latina".

"La relación bilateral con la Argentina se ha fortalecido con los diversos intercambios políticos y de cooperación económica, comercial, cultural y científica. En noviembre de 2009 realizó una visita oficial a la Argentina el presidente del Estado de Israel, Shimon Peres", añadió la cancillería.

En Argentina se registraron los dos más graves atentados antijudíos de América Latina, con balance global de 107 muertos y 500 heridos, contra la embajada de Israel en 1992 y la mutual judía AMIA en 1994.

Según la AMIA, la población judía de Argentina suma 220.000 personas.

Argentina estableció relaciones con Palestina cuando la Autoridad Nacional abrió en 1996 una Misión Diplomática en Buenos Aires, que en 2008 instaló su Representación Diplomática en Ramala.

LONDRES MADRID, 6 DIC (DPA) - Nuevos datos filtrados por la web WikiLeaks y publicados hoy por los diarios "The Times" y "El País" muestran los puntos que Estados Unidos considera estratégicos para su seguridad y estabilidad en todo el mundo.

La selección, elaborada en 2008, contiene unos 300 elementos, tales como puertos, gasoductos, minas o empresas químicas, farmacéuticas o de defensa, que Washington valora por el grado de dependencia que tiene de ellos y por el impacto que su eventual destrucción tendría sobre "la salud pública, la estabilidad económica y o la seguridad nacional estadounidense".

En España, según los cables filtrados por Wikileaks, se consideran relevantes el estrecho de Gibraltar y el gasoducto que une la Península Ibérica con Argelia, así como el Instituto Grifois, una compañía farmacéutica de Barcelona, una de las principales compañías mundiales en el mercado de hemoderivados, como la inmunoglobulina de uso intravenoso.

A nivel europeo, Alemania es el país que más relevancia recibe, con instalaciones químicas como las de Siemens en Erlangen o BASF en Ludwigshafen o empresas armamentísticas en el punto de mira. En Francia destacan las farmacéuticas y el grupo industrial Alstom, mientras que en Reino

Unido, según país europeo tras Alemania, resalta la sede en Lancashire de la empresa de defensa BAE Systems, "esencial para el avión de combate F-35".

En México se consideran relevantes los pasos fronterizos y las presas y en Canadá Hydro Quebec y la planta nuclear Chalk River, el mayor productor mundial de isótopos médicos.

Un gaseoducto de Siberia se considera además "la instalación gasista más relevante en el mundo".

El gobierno británico ha criticado las recientes revelaciones de Wikileaks asegurando que suponen una amenaza para los países citados en los documentos. "Condenamos sin límites la publicación de estos documentos secretos", dijo un portavoz del Ejecutivo. "El descubrimiento (de los documentos) y su publicación dañan la seguridad nacional de Estados Unidos, Reino Unido y otros lugares".

BERLIN, 6 (ANSA) - El jefe del gabinete iraní, Esfandiar Rahim-Mashai, aseguró que hay un "plan" del gobierno de Estados Unidos detrás de las filtraciones de documentos secretos norteamericanos publicados por el sitio Wikileaks.

Rahim-Mashai, en una entrevista difundida por el semanario alemán Der Spiegel, dijo que los expertos del gobierno iraní tienen en estudio los documentos y sostuvo que muchos de ellos "no son auténticos".

"Está Estados Unidos detrás de esta fuga intencional, detrás de esto están sus intereses nacionales y los de sus aliados", sostuvo uno de los consejeros más cercanos al presidente iraní, Mahumud Ahmadinejad.

"No tengo ninguna duda que hay un plan del gobierno estadounidense detrás de estas revelaciones", advirtió.

La voluntad de Washington, opinó, "es presentarse como líder del mundo, como el señor de los destinos de las naciones, quiere poner unos contra otros a los gobiernos de la región, quiere hacer creer al mundo que estamos divididos, quiere legitimar su propia presencia y su propia influencia en la región".

En este sentido, dijo que el gobierno estadounidense "subraya las diferencias entre las naciones y quiere demostrar a todos que la paz es posible sólo cooperando con ellos".

TEHERAN, 6 DIC (XINHUA) -- El vocero del Ministerio del Exterior de Irán, Ramin Mehmanparast, pidió a las principales potencias mundiales una nueva actitud constructiva hacia Teherán en las actuales conversaciones de Ginebra, informó hoy la televisión local Press TV.

"Obviamente la actitud de este grupo (G5+1) en las negociaciones determinará sus resultados", señaló Mehmanparast.

Si los cinco miembros permanentes del Consejo de Seguridad más Alemania (G5+1) siguen la política de "presión y diálogo al mismo tiempo" deben saber que el funcionario iraní nunca cederá los derechos de la nación y no negociará sobre esos derechos, declaró hoy Mehmanparast.

Indicó que si las actuales conversaciones no generan ningún resultado, los países negociadores serán directamente responsables, por lo que el consejo es que aprovechen esta oportunidad, dijo el reporte.

"Los países occidentales han utilizado mejor la poderosa presencia de la República Islámica y la cooperación de otros países independientes para compensar las políticas que han dado por resultado crisis y tensión en diferentes partes del mundo", añadió el vocero.

Las conversaciones sobre el asunto nuclear iraní se reanudaron hoy en Ginebra, la primera ronda de diálogo desde hace 14 meses luego de la última sesión en octubre de 2009 la cual terminó sin ningún acuerdo sustancial.

La reunión de dos días a puerta cerrada cuenta con la participación del jefe negociador nuclear iraní Saeed Jalili, y de la jefa de asuntos exteriores de la Unión Europea (UE) Catherine Ashton en representación del G5+1.

Irán ha reiterado que no negociará sus inalienables derechos al enriquecimiento nuclear en las próximas conversaciones con las seis potencias.

Occidente ha acusado por largo tiempo a Irán de desarrollar en secreto armas nucleares bajo la cubierta civil, pero Teherán siempre ha negado esos cargos.

GINEBRA, 6 DIC (NOTIMEX).- Las negociaciones sobre el programa nuclear de Irán con el G5+1 han concluido por hoy y continuarán mañana, informó Maja Kocijancic, vocera de la jefa de la diplomacia europea, Catherine Ashton.

'De momento no puedo decir más, pero la reunión ha tenido un buen principio', dijo Kocijancic en conversación telefónica con NOTIMEX.

Señaló que Ashton, los representantes del G5+1, formado por los cinco miembros permanentes del Consejo de Seguridad de Naciones Unidas (Estados Unidos, Rusia, China, Reino Unido y Francia) más Alemania, y el jefe negociador iraní, Said Jalili, dieron por terminada su reunión plenaria e indicó que hoy no habrá anuncio oficial.

Señaló que es 'probable' que mañana se convoque a una rueda de prensa para anunciar los resultados de las negociaciones, interrumpidas de manera abrupta el año pasado.

Por su parte, el canciller iraní Manouchehr Mottaki declaró durante su visita a Atenas estar confiado en que las negociaciones 'culminarán con éxito'.

'Los diplomáticos solemos ser optimistas, por eso esperamos resultados positivos para las dos partes', dijo Mottaki al referirse al cónclave que se realiza en la misión de Suiza ante Naciones Unidas en esta ciudad, luego de su reunión con su homólogo griego Dimitris Droutsas.

'Las armas nucleares, lejos de resolver problemas, traen la destrucción. En nuestra opinión que todos los países del mundo, sin excepción alguna, deben renunciar a poseer armas nucleares', señaló Mottaki en entrevista concedida a medios griegos.

A su vez, el director del Programa de Energía del Golfo del Washington Institute, Simon Henderson, enfatizó en entrevista con NOTIMEX que ésta no es la reunión de Estados Unidos y Europa con Irán, pues participan también China y Rusia, lo que es una clara señal de unidad.

El hecho de que estén en la mesa estas potencias mundiales 'es una indicación de su unidad con respecto a la negativa de Teherán de explicar de manera clara su programa nuclear', valoró el experto.

Henderson hizo referencia a los documentos publicados por WikiLeaks la semana pasada en los que se hace evidente que estos países 'están muy preocupados de lo que Irán probablemente está haciendo'.

Irán ha de sentirse 'hasta cierto punto aislado', subrayó Henderson.

KABUL, 6 DIC (DPA) - La popularidad de las tropas internacionales en Afganistán cayó este último año, según revela una encuesta elaborada para varios medios de comunicación.

El porcentaje de personas que apoya ataques contra soldados de la OTAN ascendió del 19 por ciento del año pasado hasta un 27 por ciento en la actualidad. En 2005, la cifra era del 30 por ciento.

A pesar de ello, el 62 por ciento de los encuestados está a favor de la presencia de soldados estadounidenses en el país asiático y un 54 por ciento apoya también la misión internacional de la OTAN.

Un 59 por ciento considera además que el país va por el buen camino, once puntos por debajo de la encuesta de 2009. El principal peligro proviene, según el 64 por ciento de los encuestados, de los talibanes.

Como principales problemas, los afganos señalan la seguridad, la economía, la debilidad del gobierno y la corrupción. Un 69 por ciento califican como buenas sus condiciones de vida, por debajo del 71 por ciento del año pasado.

El 62 por ciento apoya la gestión del presidente, Hamid Karzai, y un 73 por ciento estaría a favor de conversaciones entre el gobierno y los talibanes. Dos tercios de los encuestados aceptaría un acuerdo con los talibanes.

El sondeo, para el que se entrevistó a 1.691 personas, fue encargado por el canal británico BBC, el estadounidense ABC, la alemana WDR y el diario "The Washington Post".

VARSOVIA, DIC 6 (REUTERS) - La OTAN debe garantizar que Rusia participe plenamente en los planes de la alianza atlántica para la defensa antimisiles o enfrentará el riesgo de desencadenar una carrera armamentista, dijo el lunes el presidente de Rusia, Dmitri Medvedev, citado por un semanario polaco.

El mes pasado, la OTAN y Moscú acordaron cooperar en materia de defensa antimisiles y otros asuntos de seguridad en lo que consideraron como un "paso histórico" al dejar de lado disputas del pasado.

"Esta debería ser una iniciativa conjunta de Rusia y la OTAN que puede protegernos contra amenazas", dijo Medvedev al semanario polaco Wprost en una entrevista divulgada para coincidir con una visita de dos días a Polonia que comenzó el lunes.

"(Pero) si Rusia no encuentra un lugar para sí misma dentro de ese sistema, en el 2020 puede que un paraguas de defensa antimisiles se convierta en un factor desestabilizador del equilibrio nuclear y disminuya la capacidad de defensa de Rusia, y esto puede conducir a una nueva carrera armamentista", dijo Medvedev.

El sistema de la OTAN vinculará los sistemas antimisiles europeos existentes a radares e interceptores que Estados Unidos planea desplegar en el Mediterráneo, Rumania, Polonia y quizá Turquía.

Funcionarios de la OTAN dicen que el paraguas protector será desplegado en etapas a partir del año próximo hasta el 2020, cuando será capaz de interceptar misiles de largo alcance e intercontinentales.

Rusia ha sido crítica de los planes, temiendo que pudieran negar el valor estratégico de los propios misiles balísticos del país. La OTAN dice que el sistema está destinado a contrarrestar ataques de lo que llama estados "hostiles" como Irán.

La visita de Medvedev a Polonia pretende construir un acercamiento constante para dejar de lado disputas de larga data sobre seguridad, gas natural e historia y centrarse en el comercio.

Moscú ha intensificado los esfuerzos para ganar la confianza de Varsovia desde que un accidente de aviación en abril en Rusia produjo la muerte del presidente polaco, Lech Kaczynski, y de otros 95 funcionarios, mayormente de alto rango.

En su entrevista, Medvedev dijo que los hallazgos de la investigación rusa sobre el accidente del 10 de abril en Smolensk en el oeste de Rusia se pondrían a disposición de lado polaco.

RESEÑA CABLEGRAFICA...

- **LOS ANGELES.** El periódico *Los Ángeles Times* anunció en un informe que las recientes revelaciones del sitio WikiLeaks han dado un golpe al intento de compartir ampliamente la información delicada entre la enorme burocracia del área de Inteligencia. Las fugas de información provocaron que el Departamento de Estado de EE.UU. desconectara la semana pasada el tránsito de sus cables de la red segura, usada por el ejército, privando a los analistas militares de la mejor información sobre las situaciones políticas en sus áreas de operaciones, dijo el diario. Además, la Casa Blanca ordenó a todo el Gobierno una revisión de la seguridad de la información "para garantizar que los usuarios no tengan un mayor acceso del necesario para realizar sus trabajos de manera efectiva". (XINHUA/6)

- **BRUSELAS.** La cumbre Unión Europea-Rusia de este martes, podría terminar con la firma de un documento común sobre el ingreso ruso en la Organización Mundial de Comercio (OMC), una vez que se resuelvan algunos de los principales asuntos pendientes. Rusia es la única gran potencia todavía no integrante de la OMC, es el único país con el que la UE celebra dos cumbres anuales, y en la cita de mañana se espera lograr también avances en asuntos como la supresión de visados de entrada o la cooperación en cuestiones internacionales. La entrada rusa en la organización, que Moscú confía lograr en 2011, dependerá finalmente de pactos similares con otros países y bloques comerciales. (EFE/6)

- **MONTEVIDEO.** El viceministro de Relaciones Exteriores de Uruguay, Roberto Conde, dijo a la agencia que su país reconocerá a Palestina como Estado en el 2011, luego de que así lo hicieran Brasil y Argentina. "Estamos trabajando en la dirección de abrir una representación diplomática en Palestina, seguramente en Ramala. Así lo hemos hecho saber a la autoridad palestina, que nos ha visitado ya en dos ocasiones en el 2010", indicó Conde. En abril de este año el Gobierno uruguayo y

la Autoridad Nacional Palestina formalizaron "las relaciones amistosas existentes entre las partes". (AFP/6)

- **WASHINGTON.** El jefe del Mando Conjunto Central de EE.UU., el general David Petraeus, dijo en una entrevista en la cadena de televisión estadounidense ABC, que no sería "honesto" asegurar la retirada de las tropas aliadas de Afganistán en el 2014, fecha en la que la OTAN ha planteado la retirada de sus efectivos. Pese a ello, Petraeus recalcó los logros de las tropas aliadas en Afganistán en "los últimos meses" y destacó que en algunas partes del país ya se hizo "una transición de tareas a las fuerzas de seguridad afganas". EE.UU. envió este año 30 000 soldados adicionales para "frenar a una insurgencia presente ya en casi todo el país, incluido el norte antes relativamente tranquilo". (EFE/6)

- **EL CAIRO.** Varias ONG's egipcias pidieron al presidente Hosni Mubarak, que "disuelva el nuevo Parlamento" y convoque elecciones, debido a la "falta de legitimidad" de los comicios legislativos, que finalizaron ayer con la ausencia de la oposición. A expensas de los resultados definitivos, el gobernante Partido Nacional Democrático (PND), el grupo político de Mubarak, en el poder desde 1981, ha conseguido una apabullante victoria en estas elecciones, marcadas por numerosas infracciones. (EFE/6)

Director: Juan Rivero Fuxá **Editora:** Juana Calzado Jiménez **Sala Digital:** Enrique Luna Ledesma
Asistente de Edición: Raquel Román Gambino **Reseña Cablegráfica:** Yurima Valdivieso Gutiérrez
Selección Internacional: Carlos A. González Álvarez **Corrección:** Raquel Román Gambino
Teléfonos: 860-5750 855-5830 **Email:** panorama@cc.cu **Imprenta:** Alejo Carpentier
Fundado el 24 de abril de 1961 **Redacción:** Sede del CC PCC, Palacio de la Revolución
